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С Новым годом
и Рождеством!
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и Рождеством!

Профессор БелГУ Жером Багана отпразднует юбилей за пять 
минут до боя курантов. Подробности - на 4-й странице. 

Приближаются последние дни уходя-
щего 2009 года, всё меньше листков на 
старом календаре, а впереди праздники 
– Новый год и Рождество Христово. Мы 
встречаем их с радостью и чувством удо-
влетворения от добросовестно выпол-
ненной работы. Подарки, приготовленные 
нами друг другу, родному университету, 
Белгородчине и всей России, позволяют 
войти в новый год с чистой душой, желая 
каждому того, чего желал бы самому себе 
– мира, здоровья, счастья.

Много радостей, успехов и замеча-
тельных событий принес нам уходящий 
год. Мы защитили новые диссертации 
и получили престижные гранты, укре-
пили свой международный престиж и 
реализовали ряд совместных проектов 
в различных сферах науки, родили пре-
красных малышей и провели немало 
счастливых минут в природном парке 
БелГУ «Нежеголь» и на Черноморском 
побережье.

Весь год мы активно работали и реша-
ли актуальные проблемы, учили и учились, 
участвовали в научных конференциях и 
распространяли сувенирную продукцию. 
Чего только не было в нашей жизни за 
целый год!.. Множество больших и малых 
событий наполняли наши дни. И, пожалуй, 
ни одно из них мы не назовем лишним.

Особое внимание мы уделяли и бу-
дем уделять нашим женщинам – тем, кто 
составляет большую часть нашего кол-
лектива, на ком держится наш универ-
ситет. Без их каждодневной поддержки, 
без их энергии и трудолюбия тот колос-
сальный прорыв в науке и образовании, 
который сделал наш вуз, не смог бы со-
стояться. 

Наши ученые подарили отечественной 
науке новые разработки, а наши спор-
тсмены привезли в университет новые 
медали и кубки с самых престижных рос-
сийских и международных соревнова-
ний. Но эти победы не сыпались на нас 
как манна небесная. Нам пришлось эко-
номить, ввести жесткие антикризисные 
меры, считать каждую копейку. Это было 
нелегко. Однако именно такой рацио-
нальный подход к делу с использованием 
всех резервов и возможностей позволяет 
нам противостоять кризису.

Одним из самых радостных событий 
уходящего года стало то, что мы сумели в 
сложнейших условиях «демографической 
ямы» набрать на первый курс талантли-

вых и трудолюбивых ребят. Теперь и они 
приобщатся к нашим проектам, открыти-
ям и победам благодаря упорному труду, 
творчеству и таланту. А значит, наш девиз 
– «Университет развивает людей, а они, в 
свою очередь, развивают университет» – 
продолжает жить и действовать, прибли-
жая нас к осуществлению нашей мечты.

Вступая в Новый год, не будем изме-
нять традициям и скажем друг другу: «Впе-
ред! К новым открытиям, к новым успехам, 
к новому счастью!» Уверен: любые, самые 
смелые идеи, самые дерзкие мечты мы су-
меем воплотить в жизнь общими силами. 

Желаю вам добра и радости, терпения 
и уважения друг к другу! Мира и тепла ва-
шему семейному очагу! Мира и процвета-
ния нашему общему дому – университету! 
Мира, добра и Божьей помощи России! 

С уважением и любовью, 
Леонид Дятченко, 

профессор, ректор БелГУ

Обращение ректора БелГУ 

Дорогие мои коллеги и студенты!

Обращение ректора БелГУ 

Дорогие мои коллеги и студенты!



На внеочередном заседании Ученого Совета 
БелГУ представитель Белгородской области в Сове-
те Федерации Николай Рыжков получил из рук ректо-
ра БелГУ Леонида Дятченко удостоверение, мантию 
и нагрудный знак Почетного профессора вуза. 

Ансамбль был создан в 
октябре 2006 года на базе 
социально-теологического 
факультета, при поддерж-
ке ректора БелГУ Леонида 
Дятченко и проректора по 
социально-воспитательной 
работе Татьяны Никулиной. 
Художественным руково-
дителем нового коллектива 
стал Роман Щуров, на тот 
момент – аспирант кафедры 
философии. До этого он поч-
ти три года выступал в студии 
современного танца «Данс-
Хаос», а сегодня работу в ан-
самбле совмещает с учебой в 
БелГИКИ.

Коллектив делится на 
два состава: 35 студентов 
изучают азы классического 
танца, отдавая предпочтение 
историко-бытовому, ещё 20 

(основной состав) отрабаты-
вают концертные номера.

– Для достижения нуж-
ных результатов нам прихо-
дится очень много работать, 
тренироваться по пять раз 
в неделю, изучая тонкости 
хореографического искус-
ства, – поделился своими 
заботами художественный 
руководитель ансамбля. – Не 
каждый участник коллектива 
способен сразу выступать 
в концертах. Ребята наби-
раются опыта и постепенно 
достигают должного профес-
сионального уровня.

«Вдохновение» сотрудни-
чает с арт-студией «Вереск». 
Они превосходно дополняют 
друг друга, сочетая прекрас-
ный вокал с завораживающим 
танцем. Зрители, восхищен-
ные красотой и кажущейся 
легкостью их выступлений, и 
представить не могут, какого 
труда стоила совместная по-
становка, скажем, «Золушки» 
в 2006 году или «Анастасии» 
– в 2007-м.

25 января, в Татьянин 
день, в университете тради-
ционно дается бал, основная 
подготовка к которому также 
ложится на коллектив «Вдох-
новение». Сотрудничает ан-
самбль и с давшим ему жизнь 
социально-теологическим 
факультетом, помогая под-
готовить ежегодный про-
щальный бал выпускников. 
Под музыку великих Чайков-
ского, Штрауса, Прокофьева 

выпускники кружат в ритме 
вальса девушек в изыскан-
ных бальных платьях... Ко-
нечно, не каждый студент 
рискнет присоединиться к 
ним, пригласив подружку на 
вальс, мазурку или полонез, 
но любое умение начинается 
с желания, и до следующего 
выпускного – еще целый год. 

Ансамбль «Вдохнове-
ние» не является профес-
сиональным. Три года назад, 
коллектив формировался из 
тех студентов, которые про-

сто хотели танцевать. Мно-
гие из них учились всему с 
нуля. Каждый год проходило 
обновление состава. Кто-то 
не выдерживал неизбеж-
ных трудностей и уходил, но 
появлялись новые ребята, 
вдохновленные чарующей 
красотой танца. 

– С этого учебного года 
в ансамбль отбирают толь-
ко тех ребят, которые име-
ют необходимые хореогра-
фические данные, так как 
коллектив уже не в силах 

принять всех желающих, 
– рассказывает Роман Щу-
ров. – Что касается творче-
ских планов, то совместно 
с «Вереском» мы готовим 
три композиции. Одной из 
них является непривычный 
для нас номер «буги-вуги». 
Ребята наслаждаются этой 
работой, получая массу удо-
вольствия от такого зажига-
тельного танца.

Кристина КРОТОВА, 
Олеся КИРИНА, 

студентки журфака

В МКЦ БелГУ прошла 
благотворительная акция 
«Жизнь без СПИДа – это наш 
выбор». Вся выручка от по-
знавательных мероприятий 
(около 30 тысяч рублей) от-
правлена в областной Фонд 
борьбы со СПИДом.

***
Мастер-класс латино-

американских танцев «В 
ритме сальсы» провёл в 
общежитии №1 магистрант 
физического факультета Ис-
тебан Иррибара. По итогам 
вечера лучшая пара танцоров 
получила неожиданный сюр-
приз – букет из маленьких 
шариков. 

***
В Италии завершился 

чемпионат мира по кикбок-
сингу, на котором в составе 
сборной России успешно вы-
ступили студенты БелГУ. Вы-
пускница факультета физиче-
ской культуры Елена Чиркова 
завоевала золотую и сере-
бряную медали, студентка 
этого же факультета Инна 
Берестовая – серебряную и 
бронзовую, студентка фа-
культета КНиТ Анна Лихони-
на – золотую.

***
Студенты-химики побы-

вали на экскурсиях  на про-
изводственных предпри-
ятиях ООО «Шебекинские 
корма» и ООО «Бел Трейд». 
Специалисты рассказали 
ребятам о сложных техноло-
гических процессах, нюан-
сах  производства, ответили 
на их вопросы. 

***
В УСК Светланы Хоркиной 

состоялась III Спартакиада 
БелГУ среди землячеств.  В 
этом году в программу вошли  
баскетбол, волейбол, мини-
футбол, настольный теннис, 
плавание, лёгкоатлетическая 
эстафета, шахматы, прыжки 
со скакалкой, дартс.

***
Деловая игра 

«Communication», состояв-
шаяся в стенах БелГУ, по-
зволила студентам проявить 
интеллект и организатор-
ские способности. По ито-
гам финальных испытаний, 
победила команда геолого-
географического факультета.

***
БелГУ награжден дипло-

мом и серебряной меда-
лью за разработку опытно-
промышленных технологий 
получения нового поколения 
медицинских имплантатов 
на основе наноструктурного 
титана и титановых сплавов 
на выставке «Нанотехноло-
гии. Казань - 2009».

***
Успешным стало высту-

пление шахматистов БелГУ в 
чемпионатах Белгородской 
области среди мужчин и жен-
щин. Среди отличившихся 
студентов - Татьяна Форова 
(РГФ) и Андрей Ужва (КНиТ). 
Победителем чемпионата 
стал староосколец Олег Ко-
валев, которому через ме-
сяц предстоит встретиться 
в матче за звание абсолют-
ного чемпиона области с 
международным гроссмей-
стером, магистрантом юри-
дического факультета БелГУ 
Александром  Ивановым.  

Хроника

В конце 90-х годов тогда 
еще депутат Государственной 
Думы Николай Рыжков поддер-
жал идею губернатора Евге-
ния Савченко о развитии уни-
верситетского образования в 
Белгороде. Николай Иванович 
ходил по высоким кабинетам, 
рассказывал о строительстве 
классического университета 
и способствовал выделению 
денег на его развитие из фе-
дерального бюджета. 

– Буквально десять лет на-
зад на месте, где сейчас стоит 
новый комплекс университета, 
был пустырь, недостроенные 
заводские корпуса и болото 
да еще единственный строи-
тельный вагончик, – вспоми-
нает он. – Мы с губернатором 
пришли сюда, положили две 
доски на чурбачки, сели на них 
– и этот момент можно считать 

первым заседанием Попечи-
тельского Совета БелГУ.

Ректор БелГУ Леонид 
Дятченко отметил заслуги 
высокого гостя, его культуру 
управления и высокую требо-
вательность к себе. 

– Вы – гордость универ-
ситета! – подчеркнул он. – 
Мы гордимся, что Вы – наш 
Почетный профессор!

В свою очередь, Николай 
Рыжков отметил стремитель-
ное развитие вуза и поблаго-
дарил коллег за доверие:

– В России всегда – и в 
царское, и в советское вре-
мя – ценились университет-
ские города, к ним было осо-
бое отношение. Состоявшись 
как университет, вы придали 
Белгороду совершенно иной 
статус.

СОБИНФОРМ

БУДЕМ 
С ПИЦЦЕЙ

Теперь и в БелГУ будет 
своя пиццерия. Руководство 
университета совместно с 
управлением общественного 
питания и бытового обслу-
живания  приняло решение 
о преобразовании в пицце-
рию университетского кафе 
«Надежда». Для организа-
ции ее работы приобретено 
итальянское оборудование с 
программным управлением, 
что позволит выпекать пиццу 
высокого качества с разными 
наполнителями. 

Университетские повара 
прошли специальное обуче-
ние для работы на оборудо-
вании и изучили технологию 
приготовления теста. 

Для организации досуга 
молодежи в пиццерии будут 
проводиться вечера отдыха.

Зоя СИМОНОВА,
начальник управления 

общественного питания 
и бытового обслуживания

Кто сказал, что пицца 
– нездоровая еда? Если 
приготовить из хороших 
продуктов, да умелыми 
руками, да на современ-
ном оборудовании, паль-
чики оближете и здоровье 
укрепите! Недаром, это 
блюдо давно стало попу-
лярным далеко за преде-
лами родной Италии. 

«Надежда» - гурманам 

БУДНИСобытия

и факты
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Не спрашивай, что твоя родина может 
сделать для тебя, — спроси, что ты 
можешь сделать для своей родины.
                                         Джон Кеннеди

Во многих российских ор-
ганизациях используется не-
лицензионное программное 
обеспечение – так называе-
мый «пиратский» софт. Ввиду 

дороговизны лицензионного 
ПО в последнее время замет-
но вырос интерес к свобод-
ному программному обеспе-
чению (СПО).  

Рособразование пред-
лагает внедрить во все шко-
лы страны свободное про-
граммное обеспечение на 
базе операционной системы 
Linux. Поскольку большин-
ство учителей не умеют ра-
ботать в этой среде, в ре-
гионах России проводится 
обучение по внедрению и 
использованию свободного 
программного обеспечения 
в учебном процессе. Про-

ект реализует российский 
учебно-консалтинговый центр 
«Академия «АйТи». 

В рамках состоявшей-
ся конференции участники 
смогли убедиться в преиму-
ществах свободного ПО над 
«собственническим». Сво-
бодный софт предполагает 
бесплатное использование 
программ, внесение в них 
любых изменений. Пользо-
вателю больше не придётся 
ждать, когда разработчик 
наконец-то «залатает» ту 
или иную «дыру». Благода-
ря открытому коду можно 
самостоятельно исправлять 

ошибки или совершенство-
вать программу. Пользова-
тель имеет право копировать 
и распространять данный 
софт – и это не будет счи-
таться «пиратством». 

Что касается перспектив 
Белгородского госунивер-
ситета, то директор Центра 
дистанционного обучения 
БелГУ Александр Немцев 
обещает, что в вузе со следу-
ющего года 90% учебной на-
грузки будет осуществляться 
с использованием СПО. 

Александра АЛЬШЕВСКАЯ, 
студентка журфака

Linux против Windows
БелГУ перейдет на бесплатное программное обеспечение

Танцы с «Вдохновением»
Менуэт и буги-вуги можно будет увидеть в исполнении студентов БелГУ

По вечерам в МКЦ 
БелГУ творческие кол-
лективы готовятся к 
предстоящим празд-
никам. Они уже совсем 
близко: Новый год, Рож-
дество Христово, да и 
Татьянин день – не за го-
рами. Рядом с прослав-
ленными, получившими 
мировую известность 
коллективами - моло-
дой ансамбль «Вдох-
новение», делающий в 
своем творчестве упор 
на историко-бытовую 
тематику. 

В БелГУ оценили заслуги сенатора
Николай Рыжков – Почетный профессор БелГУ
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Сотрудники Центра 
дистанционного обуче-
ния БелГУ провели для 
белгородских педаго-
гов обучающую конфе-
ренцию, посвященную 
переходу общеобразо-
вательных школ на сво-
бодное программное 
обеспечение. 
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Строки из писем детей, 
воспитанников интернатных 
учреждений и реабилитаци-
онных центров, такие душев-
ные и искренние, тёплые и 
сердечные… Представьте, 
как глобально мыслят ма-
ленькие дети! Если забота, 
то не только о ближнем, если 
мечта, то только о вечном. 
Семья есть главная ценность 
– они понимают это как никто 
другой.  И просят Дедушку 
Мороза о главном – встрече 
семейного праздника в до-
машнем кругу. 

Мы, конечно, не волшеб-
ники. Но и мы,  студенты и 
сотрудники вуза, можем вне-
сти свою лепту, подарив де-
тям праздник. Акция «Тёплым 
словом, добрым делом» уже 
стала новогодней традицией 
Белгородского госуниверси-
тета. Ежегодно управление 
социально-воспитательной 
работы БелГУ и социально-
теологический факультет ор-
ганизуют праздничные ново-
годние ёлки на всех площадках 
университета, а также в круп-
ных магазинах города. Благо-
творительная акция стартует 
15 декабря и продлится 10 
дней. Вечнозелёные красави-
цы будут наряжены фотогра-
фиями детей и конвертами с 
их письмами к Деду Морозу. 

Любой желающий может про-
читать письмо ребёнка и ис-
полнить его новогоднюю меч-
ту. 25 декабря в Молодёжном 
культурном центре БелГУ со-
стоится вручение подарков 
детям, а студенты и волонтёры 
вуза покажут им новогоднее 
представление. 

В своих пожеланиях отно-
сительно новогодних подарков 
ребята не просят ничего доро-
гого. Многие девочки просят 
набор косметики «Маленькая 
Фея» или комплект резинок 
для волос, а ребята мечтают о 
конструкторах и плеерах. 

В последние годы моло-
дёжь всё чаще занимается 
благотворительностью. Чем 
обусловлен интерес к волон-
тёрству? «Желанием помочь 
людям! –  считает заведующая 
кафедрой социальной работы 
Инна Кищенко. – Благотво-
рительная деятельность даёт 
возможность проявить чувства 
гуманности, доброты, мило-
сердия и любви!» 

Помните фильм, в котором 
мальчик просит Деда Мороза 
найти ему папу? Волшебник 
исполняет заветную мечту ре-
бёнка, оставаясь вместе с ним 
и его мамой. Если вы хотите 
помочь, примите участие в 
благотворительной акции. 

Светлана ШАТОХИНА

Оставшиеся без родителей дети ждут подарков 

на Новый год. Вы можете помочь

Чудо для ребенка ВОЛОНТЁРЫ 
“Нового 

поколения”

Более 20 антинаркотиче-
ских акций провели студенты-
психологи среди подростков 
школ города за полтора года 
работы. Около 2500 школь-
ников узнали от них о вреде 
употребления наркотических 
веществ. Ребята до сих пор 
вспоминают Всероссийскую 
антинаркотическую акцию 
«Поезд в будущее», в рамках 
которой они распространяли 
буклеты и листовки. 

Минувшим летом сту-
денты-психологи работали 
в детских оздоровительных 
лагерях Белгородской обла-
сти. В лагере «Сосновый бор» 
вожатые-волонтеры прово-
дили с детьми специально 
подобранные коррекционно-
развивающие упражнения, 
направленные на профи-
лактику отклоняющегося 
поведения среди «трудных 
подростков». За свою работу 
студенты отмечены благо-
дарностью городского управ-
ления образования.

«Равный – равному» – 
основной принцип работы 
волонтеров «Нового по-
коления», ведь подросток 
склонен подражать своим 
сверстникам, а не взрослым. 
Студенты используют бе-
седы, тренинги, дискуссии, 
ролевые игры, творческие и 
арт-терапевтические спосо-
бы воздействия на подрост-
ков. Это и антинаркотическая 
сказка «Волшебное зелье», 
придуманная активным чле-
ном нашей волонтерской 
организации Антоном Савиц-
ким, и видеоролик о вреде 
наркомании.

Проводимая работа не 
была бы столь эффективна и 
разнообразна без поддерж-
ки декана факультета психо-
логии профессора Надеж-
ды Исаевой и заведующей 
детско-подростковым отде-
лением Областного нарколо-
гического диспансера, пред-
седателем Белгородской 
региональной общественной 
организации «Будущее без 
наркотиков» Людмилы Двор-
ниченко. В планах волонтеров 
– привлечение к работе сту-
дентов и других факультетов 
БелГУ, учащихся белгород-
ских школ, профессиональ-
ных училищ и колледжей. 

Сергей ШКИЛЁВ, 
координатор волонтёрского 

движения

Волонтерское движе-
ние «Новое поколение» 
создано пять лет назад по 
инициативе антинаркоти-
ческой комиссии Белго-
родской области. В апреле 
прошлого года в его работу 
включились 40 студентов 
факультета психологии 
БелГУ. 

БУДНИ В центре

внимания

Быть милосердным - значит делать всё, 
что в наших силах. 

Джон Донн23. 12. 2009 г. 
№10 (602) 
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Волонтер с СТФ Дмитрий Бочарников 
готов помочь любому ветерану

За жизнь

без наркотиков

В Белгороде есть целый 
район, где живут слабовидя-
щие люди – как старики, так 
и молодежь. Дворы и дома 
здесь оборудованы специ-
альными приспособления-
ми для облегчения пере-
движения слабовидящему 
человеку. Но как бы ни было 
приспособлено жилье для 
таких людей, все равно они 
нуждаются в помощи со сто-
роны окружающих. Навести 
порядок в квартире, прине-
сти продукты из магазина, 
помочь добраться до нужного 
места – во всем этом инвали-
дам помогают студенты. 

Не так давно студенты-
историки, до сих пор состав-
ляющие основной костяк 
организации «Доброволец», 
совершили выезд по очеред-
ному адресу. В их помощи 
нуждалась слабовидящая пен-
сионерка Любовь Алексеевна 
Цайгер. Девушки-волонтеры 
провели уборку квартиры: вы-
мыли полы, ванну, окна, посу-
ду. Кроме того, девушки пода-
рили хозяйке радость общения, 
ведь пожилым людям зачастую 
не хватает именно этого. 

Анна БИРЮКОВА, 
студентка истфака, 

фото автора

Студенты истфака спешат 

на помощь

Ребята из Белгородской местной общественной орга-
низации волонтеров (БМООВ) «Доброволец», основанной 
в мае 2005 года на историческом факультете БелГУ, всег-
да готовы оказать помощь тем, кто в этом нуждается. 

Вы нас ждете? 
Мы едем!

В организации таких встреч 
– немалая заслуга члена универ-
ситетского Совета ветеранов 
Лидии Казимировой. Именно 
она подсказала волонтерам эту 
идею, а теперь помогает добры-
ми советами. Сейчас студенты 
СТФ знакомятся с членами ве-
теранской организации БелГУ. 
У семерых ребята уже побывали 
и теперь постараются чаще на-
вещать новых друзей.

Волонтеры СТФ не огра-
ничиваются отдельными бла-
готворительными акциями. 
Еженедельно после занятий 
они едут к тяжело больным 

детям в городские больницы. 
Привозят им сладости, чита-
ют малышам сказки, помогают 
рисовать яркие картинки, бе-
седуют на православные темы. 
По воскресеньям отправляют-
ся к пациентам онкологиче-
ской больницы, отвечают на 
интересующие людей вопро-
сы, внимательно выслушивают 
истории из их жизни. Это улуч-
шает настроение и облегчает 
страдания больных, помогает 
им обрести веру в будущее. 

По разовым заявкам Бел-
городского управления со-
циальной защиты волонтёры 

СТФ выезжают помогать оди-
ноким пожилым людям. В этом 
учебном году они уже посетили 
более 30 беспомощных стари-
ков, взяли на себя часть хозяй-
ственных забот пенсионеров, 
скрасили их одиночество. 

Руководство городского 
управления социальной за-
щиты представило к награж-
дению почётными грамотами 
13 самых активных волонтёров 
СТФ. Всего же в организации 
– более 50 активных членов. 
Их бессменный руководитель 
Ирина Дудник даже прошла 
обучение в МГУ по направле-
нию «Управление некоммер-
ческими (добровольческими) 
организациями» и рада поде-
литься с единомышленниками 
полученным опытом на сайте 
www.jaba-point.ru.

 Елена ВОРОБЬЁВА,
студентка СТФ

Волонтёры СТФ подружатся с ветеранами войны и труда

Совсем недавно студентки социально-теологического 
факультета Татьяна Пчёлкина, Елена и Алина Харлановы – 
члены факультетской волонтерской организации «По зову 
сердца» - навестили участника Великой Отечественной 
войны Василия Михайловича Базарова, бывшего сотруд-
ника БелГУ. 

В одиночестве не оставим

И продукты закупим, 
и порядок наведём
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«С Новым 
годом тебя, 

Дедушка Мороз, 
и всё Человече-

ство!»

«Дедушка 
Мороз, в ново-

годний день я хотел 
бы оказаться дома за 
праздничным столом 

с папой, мамой и, 
конечно, со своими 

сёстрами…»

«Я хочу, 
чтобы все дети 

и люди с тяжёлыми 
заболеваниями 
выздоровели!» 

«Сделай, 
пожалуйста, так, 
чтобы я поскорее 

уехал домой и увидел 
свою маму! Пусть это 
будет самый большой 

подарок в этом 
году!..»

Дорогой Дедушка Мороз! 
Пожалуйста, положи мне 

под ёлку небольшой кулёчек 
вкусных конфет...



Евгения Васильевна Хох-
рякова – удивительно обая-
тельная женщина. И хотя она 
никогда не подчеркивает свои 
права и заслуги, ее юбилей – 
праздник для всех ветеранов. 

Если бы не природная скром-
ность Евгении Васильевны, 
она бы могла целую книгу о 
своей жизни написать. И, мо-
жет быть, начиналась бы эта 
книга так: «Жила-была девушка 

Женя. Когда началась война, 
работала воспитательницей в 
детском садике. Такая вот мир-
ная была у нее профессия…» 

И могла бы Женя спокойно 
проработать с детишками всю 

свою жизнь, тем более, дет-
ский сад находился в глубоком 
тылу, в Ленинабаде. Но не вы-
держала такого, как ей каза-
лось, «бездействия», оставила 
свою группу напарнице и по 
путевке райкома комсомола 
ушла на фронт.

Воевала в Заполярье, ста-
ла сержантом, командиром 
артиллерийского расчета. Ее 
девчонки, на которых неко-
торые мужчины-командиры 
поначалу смотрели свысока, 
вели заградительный огонь, 
сбивали немецких асов, надеж-
ным щитом прикрывали небо 
Родины. Закончила войну Женя 
на Забайкальском фронте, 
участвовала в разгроме япон-
ских войск, когда вся страна 
уже праздновала долгождан-
ный День Победы. Не зря на 
груди ветерана сверкают бое-
вые ордена и медали, которы-
ми командование отметило ее 
боевой путь. 

Демобилизовавшись, она 
исполнила свою давнишнюю 
мечту –  окончила Московский 
пединститут, затем аспиранту-
ру и стала заниматься наукой. 
Почти четверть века прорабо-
тала на биолого-химическом 
факультете БелГУ, стала до-
центом, преподавала, вела на-
учную работу. Ученики и колле-
ги благодарны ей за высокий 

профессионализм и прекрас-
ные человеческие качества. 

До сих пор Евгения Ва-
сильевна активно трудится в 
университетском Совете ве-
теранов, проводит встречи 
с молодежью, почти два де-
сятка лет является замести-
телем председателя Совета. 
Оптимизм и неугомонность и 
в восемьдесят пять не дают ей 
проводить вечера у телевизо-
ра. Она и городском хоре ве-
теранов поет, и в клубе «Фрон-
товичка» участвует, и «группу 
здоровья» для ветеранов БелГУ 
помогла организовать, и на 
лыжах ходить не разучилась… 
А как красиво Евгения Васи-
льевна танцует! И танго, и фок-
строт, и вальс-бостон… Моло-
дым впору поучиться!

Помню, у одного фило-
софа я прочитал: «Нельзя бо-
роться с пустотой, выгоняя ее 
в форточку. Ее можно только 
заполнять…» Именно так по-
ступает Евгения Васильевна. 
Она просто не обращает вни-
мания на возраст и… остается 
молодой! Своим оптимизмом 
и душевным здоровьем Хох-
рякова заражает весь Совет 
ветеранов, помогая другим 
ветеранам войны и труда про-
гнать грустные мысли вроде 
«Старость – не радость». «Ра-
доваться можно и в 90 лет!» 
- утверждает она в одном из 
материалов, опубликованных 
в газете «Будни».  

Пётр КОНЯЕВ, 
председатель 

Совета ветеранов

БУДНИТвои люди, 

БелГУ
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«По плодам познается дерево», - 
говорили древние. Когда ее спраши-
вают, как удается в таком почтенном 
возрасте сохранять жизнелюбие, ра-
ботоспособность и доброжелатель-

ность, она только улыбается, отвечая, 
что не задумывается над этим вопро-
сом, просто живет, радуясь жизни, и 
старается работать, пока позволяет 
здоровье.

РОДОМ ИЗ КОНГО

Жером Багана с кафедры 
французского языка считает, 
что ему не повезло с датой 
рождения. Всякий раз родные 
и друзья норовят вручить ему 
один подарок вместо двух, а 
31 декабря о виновнике тор-
жества забывают сразу по-
сле того, как по телевизору 
начинается «Голубой огонек». 
Поэтому Багана часто в шутку 
укоряет маму, когда звонит ей 
в Конго: ну, почему ты не по-
временила с моим рождением 
хотя бы пять минут?

Родной город Жерома 
– Браззавиль, родной язык, 
ставший впоследствии про-
фессией, – французский. В 
Конго он воспитывался в мно-
годетной семье и с раннего 
детства был вынужден рассчи-
тывать преимущественно на 
себя. Окончил школу, получил 
высшее образование в педа-
гогическом университете и 
некоторое время преподавал 
в одном из престижных лице-
ев родного города. А в скором 
времени молодому педагогу 
предложили продолжить обу-
чение в одной из стран тог-
дашнего соцлагеря.

Уже на этапе распределе-
ния у студента из Конго воз-
никли первые вопросы. Он на-
деялся получить образование 
в Москве или, на худой конец, в 
Ленинграде, но ответственные 
товарищи решили по-другому. 

– Я прилетаю в Москву, а 
меня сажают на поезд и гово-
рят, что я еду изучать русский 
язык в Белград, – вспоминает 
Жером. – Я поначалу ничего не 

понял. Почему в Белград? Как 
можно учить русский язык в 
столице Югославии? Как такое 
недоразумение вообще могло 
произойти?

Африканский студент 
приехал не в балканский Бел-
град, как он того ожидал, а в 
советский Белгород. Приехал 
с нулевым знанием русского 
языка – и, надо признать, нашу 
грамоту постигал с трудом. Год 
спустя, когда он после под-
готовительных курсов поехал 
поступать в Московский госу-
дарственный педагогический 
университет, проректор по 
международной деятельности 
сразу его предупредил: «Ты у 
нас учиться не сможешь! Со-
бираешься поступать на клас-
сическую филологию, а сам 
падежи согласовать не в со-
стоянии!»

ЛЮБИМОЕ БЛЮДО -
БОРЩ

Жером в столичный вуз 
поступил. И к третьему курсу 
даже догнал своих одногруп-
ников, а затем закончил уни-
верситет с красным дипломом 
и рекомендацией в аспиранту-
ру, которую он также успешно 
закончил с кандидатской сте-
пенью. Правда, российский 
климат африканскому учено-
му пришелся не по душе – в 
отличие от русских девушек. 
В студенческие годы Багана 
встретил Елену – свою буду-
щую жену, которая по иронии 
судьбы оказалась родом из 
Белгорода. 

Семь лет супруги Багана 
провели в Конго. По словам 
Жерома, он ехал на родину, 

исполненный романтических 
надежд внести вклад в раз-
витие небогатой африканской 
страны. Но Черный континент 
оказался не слишком госте-
приимен к молодой семье: за 
семь лет – три гражданские 
войны, разруха, нищета, вы-
стрелы на улицах…

– Я всерьез беспокоился 
за безопасность жены и сына, 
вот и решил вернуться с ними 
в Белгород, –  говорит пре-
подаватель. – Вид на житель-
ство и гражданство получил на 
удивление быстро. У нас был 
вариант отправиться работать 
в Квебек, но родители жены 
воспротивились: мол, Конго – 
твоя страна, Россия – наша, а 
Канада – вовсе ничья!

Багана решил остаться в 
России – и ничуть об этом не 
пожалел. Тем более, что чужая 
страна успела стать для него 
родной. Вчерашний африка-
нец обожает русский борщ 
и котлеты, которые готовит 
жена, а сам с удовольствием 
потчует домашних изысканны-
ми французскими салатами. 
Будучи убежденным католи-
ком, Багана спокойно относит-
ся к тому факту, что его жена и 
дети – православные. 

– Бог все равно един, – 
философски замечает он. – В 
Конго не было православного 
храма, и мы ходили молиться 
в католический собор. А здесь 
я при необходимости могу 
прийти на службу в право-
славный храм.

В университете Жерому 
предложили работу на ка-
федре французского языка 
и помогли защитить доктор-

скую диссертацию. Сегодня 
профессор Жером Багана со 
своими аспирантами вполне 
успешно занимается теорией 
языкознания. Десятки научных 
работ, монографии, учебные 
пособия, научные статьи в ве-
дущих академических издани-
ях – в науке он по-настоящему 
нашел себя.

– Я глубоко признате-
лен кафедре, которая при-
няла меня в свою семью и не 
оставила в трудный момент, 
– говорит Багана. – Мне очень 
помогли профессора Ирина 
Борисовна Игнатова и Евге-
ний Вячеславович Тонков, 
которые сразу протянули мне 
руку помощи. И, конечно, я 
благодарен ректору БелГУ, из 
рук которого получил ключи 
от своей квартиры, и мадам 
Давыденко, которая всегда 
меня поддерживала. Благо-
даря этим людям я состоялся 
в Белгороде!

ЛЕЙСЯ, ПЕСНЯ!

Помимо науки, в жиз-
ни Жерома есть еще одна 
страсть – музыка. Музыкаль-

ный дар он обнаружил у себя 
еще в школьные годы, когда 
пел в церковном хоре. В нача-
ле 80-х африканский студент 
с песней «Мой адрес – Со-
ветский Союз» занимает вто-
рое место на международном 
конкурсе вокалистов «Крас-
ная гвоздика» в Сочи. Первое 
место тогда досталось блиста-
тельной Тамаре Гвердцители. 
Пластинку фирмы «Мелодия», 
выпущенную по итогам кон-
курса, Багана до сих пор хра-
нит как реликвию.

Впрочем, и сегодня Жером 
Багана на досуге с удоволь-
ствием выступает на публике, 
играет на гитаре и исполняет 
эстрадные песни. Поющего 
профессора  принимают на 
«ура» в любой компании. 

– Пение не просто прино-
сит мне удовольствие, – го-
ворит он. – Благодаря музыке 
я получаю творческий заряд, 
который затем позволяет мне 
продвигаться в науке. Я доктор 
наук, и мне нравится петь – что 
здесь такого необычного?

Олег ШЕВЦОВ

Он родился под Новый год, не доехал до Белграда 

и стал профессором в России
31 декабря, прямо во время теле-

поздравления Президента России, в 
одной из белгородских семей провоз-
гласят тост в честь юбиляра. 

Профессор Белгородского госу-
дарственного университета Жером 
Багана отметит свое 50-летие за пять 
минут до боя курантов.
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В НИЛ молекулярной 
генетики человека под его 
руководством проводятся 
молекулярно-генетические 
исследования часто встре-
чающихся заболеваний чело-
века. Эти работы финансиру-
ются в рамках Федеральной 
целевой программы «Науч-
ные и научно-педагогические 
кадры инновационной Рос-
сии» на 2009-2013 гг. по го-
сконтрактам «Генетические 
факторы мультифакториаль-
ных заболеваний человека», 
«Разработка молекулярно-
генетических основ мульти-
факториальной патологии 
человека (на модели генов 
цитокинов)», «Изучение роли 
полиморфизмов генов сосу-
дистых реакций в изменении 
характера функционирова-
ния сердечно-сосудистой 
системы при возникновении 
беременности». 

Грант РГНФ получен 
Михаилом Чурносовым на 
«Изучение истории форми-
рования генофонда населе-
ния Центральной России (по 
данным об однородитель-
ских и аутосомных маркё-
рах)». Кроме того, он выиграл 
пять грантов Федерального 
государственного фонда со-
действия развитию малых 
форм предприятий в научно-
технической сфере по про-
грамме «УМНИК». Общий 
объем финансирования по 
поддержанным проектам со-
ставляет 17,5 миллионов руб.

Не остаются в стороне и 
другие кафедры медицин-
ского факультета. Профессор 
кафедры акушерства и гине-
кологии, доктор медицинских 
наук Валентина Орлова и ее 
ученики выиграли конкурс на 
заключение госконтракта на 6 
миллионов рублей по проекту 
«Разработка нового метода 
диагностики этиологических 
факторов недонашивания 
беременности инфекционно-
го генеза».

Российский фонд фунда-
ментальных исследований 
(РФФИ) впервые поддержал 
грант на проведение все-
российской конференции с 
международным участием 
«Охрана репродуктивного 
здоровья - будущее России». 
Это приведет к снижению за-
болеваемости, материнской 
и детской смертности. Грант 
на проведение конференции 
выиграл профессор, доктор 
медицинских наук Сергей Па-
хомов.

Тихон ЛЕБЕДЕВ,
заместитель декана

медфака  по учебной 
работе

На медицинском 
факультете проблему 
материально-техниче-
ского обеспечения науч-
ной деятельности актив-
но решают с помощью 
грантов и госконтрак-
тов. Лидирует кафедра 
медико-биологических 
дисциплин, возглав-
ляемая доктором ме-
дицинских наук Михаи-
лом Чурносовым. 17,5 
миллионов рублей по 
девяти грантам получит 
профессор на свои ис-
следования.

Гранты ученых 

медфака

НА ПОЛЬЗУ 

ДЕЛАУчастнику Великой Отечественной войны Евгении Хохряковой – 85 лет

Жизнь, не терпящая пустоты

  Cчастье не в награде 
за доблесть, а в самой доблести. 
                                                  Спиноза

Поющий профессор
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Ветераны поздравляют боевую подругу

Профессор Багана 
всегда доброжелателен 

к своим студентам



Однажды, года три 
назад, на консульта-
ции перед экзаменом 

один преподаватель доверительно поведал 
группе о своем сокровенном желании при-
обрести новый холодильник. И даже марку 
назвал. То ли расчувствовалась, то ли раз-
мечталась дама, представляя, как, сверкая 
стерильной белизной, впишется в интерьер 
ее кухни престижная марка... 

Студенты истолковали эти откровения по-
своему. Поднапряглись, благо все – заочники, 
народ работающий, сбросились… В итоге – се-
рьезный экзамен у строгого преподавателя вся 
группа сдала. 

Силюсь, припоминаю и не могу вспом-
нить подобной ситуации из своей студенче-
ской жизни. Были и в наше время нерадивые 
и слабые студенты. Ну, прочитала диалекти-
ческий материализм семь раз, а сдала толь-
ко на «тройку». Ну, не давалась студенту Вик-
тору Цибрину историческая грамматика, и в 
хоре он не пел, но для факультета мог сде-
лать всё. 

Просьба декана – и вот Витя, одев костюм 
с отливом и включив все свое обаяние и крас-
норечие филолога, шел в драмтеатр или во-
инскую часть… И в литературно-музыкальной 
композиции 9 Мая мы все стояли на сцене в 
сверкающей военной форме. Так, силами 

студентов, перевозилась мебель, проводил-
ся мелкий ремонт, появлялись на факультете 
наглядные пособия… Но оскорблять препо-
давателя деньгами?! Мы не решались.  

Боюсь, что сейчас брать взятки в иных 
кругах стало даже престижно – не уважают ни 
совесть, ни закон. И некоторые, отшучива-
ясь, а то и с грустью, говорят: «Брал бы, но не 
дают!» Получается, что вместе с предметом 
некоторые преподаватели дают студенту… 
Хотя постойте, что дают? Ведь если вдумать-
ся, преподаватель-взяточник только берет, 
не давая взамен знаний.

Поступаешь в университет, чтобы получить 
знания. Платишь за экзамен, чтобы не учить. Не 
учишь – значит, знаний не получаешь. Выходит, 
платишь за то, чтобы знаний не получать. Зачем 

поступал? Я надеюсь, что именно за знаниями 
пришли вы в университет. Если за «корочками», 
то их можно купить на черном рынке сразу, не 
протирая брюк на студенческой скамье. Вот 
только куда потом идти с этой «корочкой», не 
обеспеченной знаниями?

Рисунок автора

           Валентин ЛЯШЕНКО, художник

Оскорблять деньгами 

мы не решались

БУДНИ Мнения

и комментарии

Сообщить о преподавателе-взяточнике 
можно по телефонам доверия БелГУ: 
(4722) 30-10-20, 30-14-80 и 30-18-00.23. 12. 2009 г. 
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Все три года учебы в БелГУ я не был на ка-
никулах дома. Этим летом решил съездить 
в Анголу и навестить родителей и друзей. 
Домой  привёз много подарков: матрёшки, 
конфеты, открытки и, конечно же, сувенир-
ную продукцию нашего университета. 

Книги, флешки, конфеты, кружки, календа-
ри, футболки и кепки с символикой БелГУ по-
нравились моим друзьям. 

Я рассказывал ангольцам, какова жизнь в 
России: о климате, о людях, об их привычках 
и обычаях. Я показывал им многочисленные 

фотографии БелГУ. Я говорил об опыте аккли-
матизации и адаптации в условиях другого кон-
тинента, о трудностях первых двух лет обучения 
языку, которые со временем были преодолены.

Каникул не хватило, чтобы поговорить со 
всеми, рассказать обо всем, перевести каждо-
му то, что рассказано в путеводителе по БелГУ, 
потому что буквально все друзья, родственники 

и соседи хотели его рас-
смотреть. Теперь мои 
друзья в Анголе хорошо 
знают БелГУ и одобряют 
мой выбор. Может быть, 
в будущем кто-то из них 
повторит мой путь в Рос-
сию. Я буду рад.

Я смог представить 
соотечественникам свой университет, и помог-
ла мне в этом сувенирная продукция БелГУ.

Может, кто-то повторит мой путь…

На прошлой неделе 
в нашем университете 
традиционно стартова-
ла благотворительная 

акция «Тёплым словом, добрым делом». 
Это мероприятие уже не нуждается в пред-
ставлении: студенты и сотрудники универ-
ситета, да и просто рядовые белгородцы 
помогают собрать подарки для детей, к ко-
торым обычно не приходит Дед Мороз. Это 
совсем не сложно и так приятно – подарить 
радость ребенку. 

Всю неделю в нашем управлении наблю-
дался ажиотаж – у нас разбирали фотографии 
детей, на оборотной стороне которых ребята 
писали о своих мечтах Деду Морозу. Кто-то из 
детей просил игрушечный автомобиль, кто-

то хотел получить в подарок куклу Барби, для 
кого-то пределом мечтаний являются новые 
джинсы. И к нам приходили за этими пись-
мами люди самого разного достатка и соци-
ального положения. Приходили руководители 
структурных подразделений вуза и рядовые 
сотрудники факультетов. Приходили студен-
ты и преподаватели, молодые ученые и ка-
федральные профессора, члены вузовского 
Клуба ООН и творческих коллективов. При-
ходили, чтобы поделиться с другим частичкой 
своего праздника. 

Благотворительная деятельность в БелГУ 
– это уже больше чем разовые акции. Сколько 
было поездок в детские дома, организован-
ных студентами разных факультетов! Сколько 
одиноких стариков благодарили наших во-

лонтеров за помощь! Сколько сирот получили 
поддержку от тех, чья судьба сложилась бла-
гополучнее!

И в какой-то момент милосердие стало 
не просто частью социальной деятельности 
БелГУ, но потребностью каждого члена на-
шего большого коллектива. Наверное, это 
не случайно. Милосердие – одно из самых 
трогательных слов русского языка. Вслу-
шайтесь, как звучат эти слова: милосер-
дие, со-страдание, благо-дарение, само-
отвержение… 

До Нового года осталось совсем немного. 
Оглянитесь. Может быть, кто-нибудь из тех, 
кто вас окружает, нуждается в вашей помощи. 
Помогите им. Чувствуете, как на душе у вас 
стало чуточку теплее? 

Милосердие как потребность

В последнее время в  России наблюда-
ется тенденция старения научных кадров, в 
результате чего отечественная наука счита-
ется самой «старой» в мире. По официаль-
ным данным, в России только 14% ученых 
находятся в возрасте 30-39 лет, тогда как 

в США – 37%, средний возраст российских 
академиков составляет 72,2 года, докторов 
наук – 60,8 лет.

Впрочем, несмотря на все сложности 
экономического положения молодых пре-
подавателей вузов или младших научных 

сотрудников исследовательских институ-
тов, заработная плата которых меньше за-
работка простого учителя в школе или про-
давца в магазине, число молодых ученых 
и студентов, занимающихся наукой, в по-
следние два-три года даже выросло. 

Безусловно, это связано с некоторой перео-
ценкой роли науки в социально-экономическом 
развитии государства, необходимостью его мо-
дернизации на инновационных началах. 

За последние три года расходы федераль-
ного бюджета на науку и высшее образование 
увеличились в 5 раз, что привело к улучшению 
материального положения ученых (в том числе 
и молодых), занятых в разработке нано- или 
биотехнологий и других фундаментальных на-
уках. Однако ситуация в гуманитарных науках 
остается прежней. 

Молодежь привлекают в науку преимуще-
ственно нематериальные мотивы – социально 
значимые (самореализация и интерес в работе) 
и личностные (влияние школы, вуза, научного 
руководителя). Конечно, порой молодые люди 
движимы совсем другим интересом: получить 
степень для успешного трудоустройства в биз-
несе, избежать службы в армии и так далее. Но 
для значительной части тех, кто связал свою 
жизнь с наукой, главное – реализовать свой 
творческий потенциал. 

Герберт Спенсер писал, что «наука – это 
всегда предвидение». Действительно, наука – 
это вечное движение от неизвестного и неиз-
веданного к ясному и понятному. А разве может 
не быть притягательной мысль о том, что благо-
даря науке ученый может создать что-то прин-
ципиально новое, способное значительно об-
легчить существование человека, узнать то, что 

ранее было неизвестно 
человечеству? 

Лично для меня 
важнейшей мотивацией 
к научной деятельности 
стал интерес к изучае-
мой проблеме. Я зани-
маюсь исследованием 
психологии народа, 
создавшего наиболее 
развитую, величествен-
ную и интересную цивилизацию древнего мира 
– тем, что известный французский историк XIX 
века Эрнест Ренан назвал «греческим чудом». 
Да и не чудо ли это? Когда она появилась, вели-
кие цивилизации Египта и Вавилона измеряли 
историю своего существования уже тысячеле-
тиями. Не чудо ли то, что такое сравнительно 
молодое культурное образование, как Древняя 
Греция,  создало философию и науку в современ-
ном понимании этих слов, открыло человека как 
совершенное творение природы, как «меру всех 
вещей»! Достаточно вспомнить великолепные 
образцы греческого гения в сферах духовной и 
социально-политической жизни: в поэзии, архи-
тектуре, скульптуре, живописи, политике, науке 
и праве – чтобы понять, что именно древнегрече-
ское общество заложило основу для формирова-
ния современной западной цивилизации.

«Человек – существо мыслящее», а зна-
чит, не может просто существовать. Он должен 
стремиться к созданию нового, изучению неиз-
вестного, и именно высшая школа и наука долж-
ны стать для него проводником в данном стрем-
лении. Поэтому, чтобы придать динамичность и 
усилить эффективность научной деятельности, 
одного повышения оплаты труда явно недо-
статочно. Нужно решать более широкий круг 
задач, связанных с повышением социального 
престижа этой деятельности, популяризацией 
и внедрением научных достижений, осознани-
ем важности науки для развития экономики, го-
сударства, общества. 

           Владимир ДЮКАРЕВ, магистрант исторического факультета

Почему молодёжь идёт в науку?

           Нельсон де АЛМЕЙДА, студент факультета журналистики

Каменисты тропы к вершинам науки

           Татьяна НИКУЛИНА, проректор по социально-воспитательной работе БелГУ



Я всегда говорю своим 
студентам, что ино-

странцы не отличаются от нас 
по большому счету ничем. Все 
люди одинаково хотят быть 
счастливыми, не хотят войны, 
надеются на большую любовь, 
счастливую семью, умных де-
тей, желают здоровья и дол-
гих лет жизни родителям. Но 
в то же время мы любим и чи-
таем разные книги, у нас раз-
ные привязанности, мы дарим 
разные цветы, по-разному 
украшаем свои дома. Поэто-
му жизнь человека, приехав-
шего в чужую страну, очень 
сложна, особенно молодого 
человека, который приехал к 
нам получить образование, 
но не имеет опыта адаптации 
к чужой жизни, дома же он 
оставил родителей, друзей, 
его там любили, а здесь он 
пока чужой. Трудно…

Наша общая задача сде-
лать так, чтобы этот процесс 
проходил для иностранных 
студентов менее болезненно. 
Зачем это нужно, спросите 
вы. На мой взгляд, это просто 
необходимо, потому что через 
шесть лет все эти молодые 
люди вернутся на родину, ста-
нут специалистами, а Россия, 
Белгород, университет и все 
мы будем всегда жить в их па-
мяти, и они будут вспоминать 
об этих годах как о первой 
любви, с нежностью и тепло-
той. Они достигнут опреде-
ленных профессиональных 
успехов, станут руководите-
лями, учителями, просто хо-
рошими специалистами, но 
главное – они всегда будут 
нашими друзьями, друзьями 
России. 

Культурная идентич-
ность основывается на 

разделении представителей 
всех культур на «своих» и «чу-
жих». Именно это разделение 
может привести как к отноше-
ниям сотрудничества, так и к 
отношениям противоборства. 
Иностранные студенты часто 
попадают в положение, кото-
рое для них представляется 
двусмысленным, при первых 
же контактах с русскими они 
убеждаются, что иначе реаги-
руют на те или иные явления 
окружающего мира, что у них 
есть собственные системы 
ценностей и нормы поведе-
ния, которые существенно от-
личаются от принятых в Рос-
сии. Первое время студенты 
находятся в состоянии так на-
зываемого ментального дис-
сонанса и живут как бы двой-
ной жизнью: наедине с собой 
– в рамках родной культуры, 

а в университете, на улице, 
в магазине – пытаются под-
строиться к новой культуре. 
По наблюдениям психологов, 
состояние культурного шока 
может продолжаться до ше-
сти месяцев и больше. Очень 
важно, чтобы этот опыт не 
стал для студентов отрица-
тельным.

Именно поэтому на меж-
дународном факультете раз-
вивается культурологическое 
направление в преподавании 
русского языка иностранцам, 
которое преследует цель 
обеспечить межкультурное 
общение и взаимопонима-
ние. Их успех, преодоление 
проблем социокультурной 
адаптации во многом зависят 
от того, насколько препода-
ватели, студенты, как пред-
ставители различных культур, 
учитывают их вербальные и 
невербальные особенности в 
интеркультурном взаимодей-
ствии. 

Человек, вполне хорошо 
владеющий иностран-

ным языком, способен делать 
серьёзные ошибки по при-
чине незнания прежде все-
го национально-культурного 
компонента значения многих 
слов. При сопоставлении язы-
ков эти различия наиболее 
ярко проявляются на лекси-
ческом и фразеологическом 
уровнях, так как номинатив-
ные средства языка прямо 
связаны с внеязыковой дей-
ствительностью. 

Существует группа слов, 
где страноведческая инфор-
мация выявляется лишь при 

сопоставлении фонов в изу-
чаемой и родной культурах. 
Например, городской автобус 
может вызывать разный круг 
представлений: в одной стра-
не – это талон, компостер, 
контролёр, объявление оста-
новок по громкоговорителю, 
рейсы только в черте города; 
в другой – это касса-автомат, 
плата за проезд определя-
ется расстоянием, названия 
остановок высвечиваются на 
табло, рейсы в черте города и 
загородные, остановки толь-
ко по просьбе пассажиров. 

Не секрет, что люди не 
всегда могут правильно по-
нять друг друга, даже если 
они владеют одним и тем же 
языком, и причиной часто яв-
ляется именно расхождение 
культур. Например, прочитав 
лекцию или проведя занятие 
в группе немецких студентов, 
вы услышите постукивание 
костяшками пальцев по столу. 
Это знак одобрения и благо-
дарности слушателей, в рус-
ской же группе он может быть 

воспринят как неодобрение. 
Арабы для выражения своего 
восхищения при выступле-
нии или для одобрения речи 
используют свист и гортан-
ные звуки, что совершенно 
неприемлемо для русской 
культуры, где в подобной си-
туации используются апло-
дисменты.

Культурные традиции 
определяют разрешённые и 
запрещённые темы разгово-
ра, а также его темп, гром-
кость, остроту. Например, 
студенты из Таиланда как-то 

пожаловались, что препода-
ватель кричит на них. Оказа-
лось, что он просто говорит в 
соответствии с русской педа-
гогической традицией: гром-
ко, чётко и ясно. 

Существенным ком-
понентом статусно-

ролевого поведения являет-
ся речь. Каждой социальной 
роли соответствует опреде-
лённый тип речевого пове-
дения. В европейских куль-
турах фактическое общение 
обычно заполнено речью, 
создающей хотя бы види-
мость обмена информацией. 
И для жителя Западной Ев-
ропы часто непонятны такие 
ответы русских на классиче-
ский вопрос «Как дела?», как 
«спасибо, плохо», «так себе», 
«ничего», «ужасно». Европе-
ец обычно говорит, что всё 
благополучно, даже если это 
не так. 

Важным элементом рече-
вого этикета является привет-
ствие, так как с него начинается 
любой вид речевого общения. 
В западноевропейской культу-
ре, как и в русской, вербаль-
ные формы приветствия могут 
быть дополнены небольшим 
поклоном или рукопожатием, 
хотя они и не всегда обяза-
тельны. А характерный для 

представителей русской язы-
ковой общности обычай здо-
роваться в течение дня только 
один раз, при первой встрече, 
вызывает удивление большей 
части иностранцев и прини-
мается ими за невежливость, 
поскольку у них принято при-
ветствовать друг друга при 
каждой встрече.

Каждому народу свой-
ственна своя манера 

приветствия. Европеец в знак 
приветствия пожимает руку 
при встрече. Представитель 
Востока низко склонится в по-

клоне. Своё миро-любие ара-
бы выражают скрещиванием 
рук на груди, туркмены –  за-
совыванием рук в длинные ру-
кава, китайцы – особым покло-
ном, с вытянутыми вдоль боков 
руками. Приветствуя другого 
человека, еврей скажет: «Мир 
вам», китаец спросит: «Ел ли 
ты?», перс пожелает: «Будь ве-
сел», а зулус сообщит: «Я тебя 
вижу».

Важное место среди не-
вербальных средств обще-
ния занимают жесты. Нормы 
жестикуляции, принятые у 
разных народов, существен-
но различаются. Русские при 
расставании машут рукой, но 
при этом ладонь обращается 
от себя и кисть раскачивается 
вперёд и назад. Англичане в 
аналогичной ситуации раска-
чивают кисть из стороны в сто-
рону. Итальянцы, прощаясь, 
раскачивают кисть вперёд и 
назад, как и русские, но обра-
щают ладонь к себе. Итальян-
ский жест «по-русски» озна-
чает «идите сюда»; если его 
исполнить при расставании в 
России, то может возникнуть 
недоразумение. У русских 
жест похлопывания по плечу 
не используется при встрече, 
знакомстве, иначе он может 
быть истолкован ими как знак 
снисходительности, пренебре-
жительности. В американской 
культуре этот жест толкуется 
как знак особого расположе-
ния. Яркой жестикуляцией от-
личаются французы: желая 
лучше выразить свои чувства и 
переживания, они используют 
глаза, губы, плечи. Китайцы и 
в настоящее время стараются 
избегать телесных контактов с 
незнакомцами.

Различают народы и по 
частоте, интенсивности же-
стикуляции. Английский пси-
холог Марк Аргайл установил, 

что в среднем на протяжении 
часового разговора финн при-
бегает к жестикуляции один 
раз, итальянец – 80, француз 
– 120, а мексиканец – 180. Для 
русских, в общем, характерна 
средняя интенсивность жести-
куляции. Отметим также, что 
для русских жестов типична 
довольно широкая амплитуда, 
большой радиус движений рук: 
в жест вовлекается вся рука, от 
плеча, или вся кисть руки.

Можно также говорить 
об «этикетных улыбках», ко-
торые отражают культурно-
специфические нормативы 
выражения эмоций и отно-
шений в общении. Например, 
смех и улыбка во всех запад-
ных культурах ассоциируется с 
шуткой и радостью. Типичная 

«улыбчивость» азиатов явля-
ется одновременно как выра-
жением положительных эмо-
ций, так и способом скрыть 
отрицательные эмоции. На-
пример, китайцы и японцы 
улыбаются чаще нас, улыба-
ются даже в тех ситуациях, в 
которых улыбка показалась 
бы русскому неуместной, 
даже неискренней. Через не-
сколько дней после смерти 
сына японец может улыбаться 
и вести светские разговоры, 
а девушка-прислуга - с улыб-
кой сообщать хозяину о том, 
что она разбила его любимую 
вазу. В действительности та-
кое поведение, такая улыбка 
есть проявление боязни на-
вязать партнёру свои пережи-
вания, свое горе, стыд, сожа-
ление. Слёзы и раскаяние как 
признак полного бессилия не 
допустимы в восточной куль-
туре воспитания и самовос-
питания. Точно так же знаме-
нитая американская улыбка 
воспринимается русскими и 
вообще европейцами не всег-
да однозначно.

Помните, что говорил 
А.С. Пушкин: «Обычай 

– деспот меж людей»? Поэто-
му, мне кажется, важно обра-
щать внимание на собственное 
привычное поведение и пони-
мать, что в другой культурно-
языковой общности можно и 
нужно вести себя иначе. На 
международном факультете 
последовательно и системати-
чески знакомят иностранцев с 
правилами русского речевого 
поведения, с тем, что принято 
у нас и что не принято. Нормы 
и правила привычного поведе-
ния становятся таким же пред-
метом преподавания, каким 
являются нормы и правила 
вербального языка.

Иногда знание традиций 
и этикета в прямом смысле 
слова спасало жизнь. Очень 
часто в пример приводят та-
кой случай: в прошлом веке 
один англичанин был захва-
чен кочевниками-бедуинами. 
Его привели в шатёр шей-
ха племени. А шейх как раз 
обедал: на ковре перед ним 
стояла всякая снедь и, меж-
ду прочим, солонка с солью. 
Англичанин не растерялся, 
а проворно схватил щепотку 
соли и отправил её в рот. «Это 
сахар?» - спросил один из 
арабов. «Нет, к сожалению, он 
поел соли», - грустно заметил 
шейх. И англичанина отпусти-
ли с пожеланием счастливого 
пути. Путешественник хорошо 
знал традиции кочевников и, в 
частности, то, что человек, по-
евший соль с арабом за одним 
столом, становится другом, 
которого уже нельзя обидеть.

Все, кто в той или иной 
мере имеет дело с иностран-
ными студентами, должны 
представлять особенности 
той культуры, представители 
которой приехали в наш уни-
верситет получать образова-
ние. У каждого народа свои 
обычаи, традиции, культура, 
и поэтому очень важно по-
нимать и уважать людей, го-
ворящих на другом языке, с 
которыми мы рядом живем, 
учимся, трудимся, общаем-
ся, уметь находить с ними 
общий язык. У преподавате-
лей и студентов нашего уни-
верситета есть уникальная 
возможность познакомиться 
с многообразием культур на-
родов мира, глубже познать 
родную культуру, осознать 
ее, ведь своеобразие родной 
культуры особенно ярко про-
является в сопоставлении с 
культурами других народов.

Вот уже 30 лет аудитории нашего универ-
ситета заполняют студенты, приехавшие из 
Азии, Африки, Латинской Америки, Европы и 
арабских стран. Мы уже привыкли, что в кори-
дорах слышится иностранная речь. Но до сих 
пор иностранные студенты вызывают у нас 
жгучее любопытство: почему они здесь, как 
живут, зачем приехали.

Татьяна САМОСЕНКОВА,
  доктор педагогических

  наук, профессор

ДИАЛОГ КУЛЬТУР 

ДЛИНОЙ В 30 
ЛЕТ

 

«Толерантность озна-
чает уважение, принятие 
и правильное понимание 
богатого многообразия 
культур нашего мира, 
наших форм самовыра-
жения и способов про-
явлений человеческой 
индивидуальности…Это 
гармония в многообра-
зии, это добродетель, 
которая делает возмож-
ным достояние мира и 
способствует замене 
культуры войны культу-
рой мира…»

Из Декларации принципов 

толерантности, 

принятой Генеральной 

конференцией ЮНЕСКО 

БУДНИCogito ergo

sum

Приветствуя другого человека, еврей 
скажет: «Мир вам», китаец спросит: «Ел ли 
ты?», перс пожелает: «Будь весел», а зулус 
сообщит: «Я тебя вижу»…
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Диалоги
с Красотой

 Вид на храмовый  комплекс Ангкор-Ват, 
бесценное сокровище кхмерской культуры X-XII вв.

Во Вьетнаме Новый год - праздник весны. 
Поэтому в новогоднюю ночь здесь принято 
дарить друг другу веточки персикового де-
рева с набухшими почками...

Диалоги
с Красотой

Индуистский храм в Таиланде. 
Синтез скульптуры 
и архитектуры - характерная 
особенность национального 
культового зодчества

Для жителей камбоджийской деревни 
озеро - как дом родной

Лотосовые поля здесь - часть хозяйства. 
Почти все части растения идут в пищу- 

и семена, и цветы, и стебли 

Одно из чудес Камбоджи - 
храм Та-Пром, развалины 

которого обнаружены 
в конце XIX века. У корней 

этой гигантской тетрамелии 
снималась знаменитая 

“расхитительница гробниц” -
Анджелина Джоли

Вечен диалог Художника с Кра-
сотой, с Богом и с самим собой. Его 
неповторимый мир, запечатленный 
в книгах, картинах, фотографиях, 
тем более прекрасен и впечатляющ, 
чем значительнее и неординарнее 
личность самого творца. С работами 
именно такого человека – профессо-
ра БелГУ Татьяны Павловой - мы зна-
комим сегодня наших читателей. 

Она всё успевает: пишет стихи и 
прозу, устраивает выставки своих 
картин, путешествует, окрашивая 
«пылинки дальних стран» цветным 
туманом фантазии, опубликовала 
более 200 научных работ, воспита-
ла двух прекрасных детей, которые 
тоже стали учеными. 

Пусть этот островок лета посреди 
русской зимы станет новогодним по-
дарком от Татьяны Васильевны всем 
читателям «Будней»!

Каменные рельефы Ангкора



Редактор:
О.ШЕВЦОВ

Отв. секретарь Л. Игнатова.
Верстка, дизайн - И. Шведова.

Мнение редакции может не совпадать с мнением автора материала.

Отвечает директор   
Молодёжного культурно-
го центра БелГУ Григорий  
АНДРЕЕВ:

– В связи с тем, что на ка-
никулы многие студенты уез-
жают домой, ведь далеко не 

все живут в Белгороде, в МКЦ 
невозможно своими силами 
организовать доставку подар-
ков детям. Родителям лучше 
обратиться к профессионалам, 
которые занимаются организа-
цией досуга для детей. 

Впрочем, и в МКЦ детво-
ра сможет пообщаться с Де-
дом Морозом и Снегурочкой 
и получить от них подарки, 
но только во время ново-
годних утренников, которые 
ежегодно устраивают для 
детей сотрудников профком 
и творческие коллективы 
МКЦ. И в этот раз мы не со-
бираемся изменять тради-
ции. Добро пожаловать на 
наш праздник! Справки по 
телефону: (4722) 30-14-36.

Учредитель: Белгородский государственный университет.
308015, Белгород, ул. Победы, 85, БелГУ, к.4-38.
Тел/факс (4722) 30-10-12. Тел. 30-12-22.
E-mail: gazeta@bsu.edu.ru Отпечатано в ЗАО “Белгородская областная типография”

308800, г.Белгород, пр. Б.Хмельницкого, 111а.
Зак. 12110,тир. 999.

Отвечает настоятель 
храма Архангела Гавриила 
иерей АЛЕКСИЙ: 

– Думаю, что Вашей знако-
мой прежде всего необходимо 
покаяться в грехе неверия. Вера 
в Бога, если она настоящая и 
искренняя, изгоняет из сердца 
всевозможные страхи, фобии, 
суеверия, а также - доверитель-
ное отношение к различным 
прохиндеям типа гадалок, от 
которых она не только услыша-
ла глупость, но и приняла её, и 
поделилась с Вами. 

Моей знакомой га-
далка сказала, что на ней 
- венец безбрачия. Быва-
ет ли такое? И что ей де-
лать? Человеку не везет в 
личной жизни...  

Елена

БУДНИ

ПРАЗДНИК ПО-ИНОСТРАННОМУ

Отвечает помощник 
проректора по социально-
воспитательной работе 
Лариса МАЗУР:

– Новый год – это самый 
весёлый праздник в любом 
царстве-государстве. Ино-
странные студенты обяза-
тельно празднуют его вместе 
с нами, россиянами, внося 
свои традиции и обычаи.

В Китае и Вьетнаме Но-
вый год отмечают по лунно-
му календарю, который не 
совпадает с нашим, поэтому 
праздник у них 14 февраля. 

Но уже в конце декабря в об-
щежитии на входных дверях 
секций, где живут китайские 
студенты, будут красоваться 
длинные полоски красной 
бумаги с иероглифами - по-
желаниями на Новый год. 

А ещё китайцы верят, что 
в каждой кухне живёт домо-
вой и перед Новым годом его 
нужно задобрить: убрать в 
комнате и вкусно накормить, 
чтобы весь будущий год до-
мовой был добрым и помо-
гал во всех делах. Поэтому 
перед Новым годом секции 
студентов из Китая сияют 
особенной чистотой!

Вьетнамские студенты 
обязательно ставят на но-
вогодний стол рис с боль-
шим количеством приправ и 
специй, сладости, фрукты. 
Следующий 2010 год по вос-
точному календарю – год ти-
гра. Во Вьетнаме утвержда-

ют, что  человек, родившийся 
в год тигра, обязательно ста-
нет большим начальником. 
Вьетнамцы в первый день 
года специально приглаша-
ют в свой дом начальников, 
богатых людей, веря, что 
если первым в Новом году их 
посетит успешный человек, 
то счастье и деньги просто 
обрушатся на их головы!

Праздничный ужин аф-
ганских студентов включа-
ет овощи, фрукты и  листья 
зелёного цвета, так как 
Новый год надо начинать с 
молодого, зелёного, ново-
го. К празднику обязатель-
но готовят традиционный 
новогодний напиток: смесь 
из  семи фруктов, названия 
которых должны непре-
менно начинаться с буквы 
«с», заливают водой и на-
стаивают в течение семи 
дней. Получается вкусный 

фруктовый настой. А вот 
спиртное афганцы вообще 
не употребляют – из уваже-
ния к старшим, сидящим во 
главе стола. После трапе-
зы все как один выходят на 
улицу, танцуют, веселятся, 
желают друг другу успехов 
и здоровья.

В Бразилии под Новый 
год принято избавляться от 
старых вещей. Поэтому не 
стоит в новогоднюю ночь хо-
дить под окнами общежития 
№4: мало ли что может вы-
лететь из окна! Некоторые 
бегают вокруг общежития с 
чемоданами, это считается 
приметой интересного пу-
тешествия в дальние страны 
в наступающем году.

Праздник, есть праздник. 
Он объединяет всех прибыв-
ших к нам с разных конти-
нентов студентов. Для каж-
дого Новый год – вера в то, 
что в будущем году сбудутся 
самые нереальные мечты, 
и всё будет просто замеча-
тельно!

Как встречают Новый год иностранные студенты?

 Александр Федяев, 
студент истфака

зав. кафедрой 
прикладной информатики;

доцентов кафедр:
алгебры, теории чисел и гео-
метрии; уголовного права и 
процесса (0,25);
    старших преподавателей 

кафедр:
медико-профилактических 
дисциплин (0,5); теории и 

методики физической культу-
ры; русского языка и методи-
ки преподавания; немецкого 
языка;

ассистентов 
кафедр:

налогов и налогообложения 
(0,5); общей химии (0,5); 
международного права и го-
сударствоведения (0,5); ми-

ровой экономики (0,5); соци-
альных технологий (0,25).НА КОНКУРС

БелГУ объявляет вы-
боры заведующих ка-
федрами и конкурсный 
отбор профессорско-
преподавательского со-
става по замещению ва-
кантных должностей на 
договорной основе:

Серьёзное отношение к 
вере, глубокое знание Право-
славия - вот то, чего так не хва-
тает Вашей знакомой, поэто-
му она и принимает всерьёз 
всякую оккультную галиматью, 
из-за чего и сама мучается, и 
не может определиться с цен-
ностными ориентирами в соб-
ственной жизни.

ГДЕ ВСТРЕТИТЬСЯ С ДЕДОМ МОРОЗОМ?

В МКЦ БелГУ - много талантов. Сможем ли мы при-
гласить домой (вручить подарок ребенку) Деда Моро-
за и Снегурочку из МКЦ?

Марианна Беняш, 
заместитель начальника отдела УНИД

Отвечает повар управ-
ления общественного пи-
тания и бытового обслужи-
вания Светлана ШЕИНА:

– Вот рецепт простого 
и очень вкусного фруктово-
го десерта – «Новогодний 
сюрприз», который сможет 
приготовить любая хозяйка 
и даже студент, расширив 
тем самым список своих 
кулинарных шедевров, за-
частую включающий лишь 
яичницу-глазунью и суп из 
пакетика.

Итак, приступим! На 
середину круглого блюда 
выложим шариками 300 
граммов мороженого (жела-
тельно - нескольких видов). 
Вокруг расположим наре-
занные ломтиками фрукты 
(бананы, апельсины, ман-
дарины, яблоки, груши – у 
кого что есть). Сверху по-
льем малиновым или шоко-

ладным сиропом, его нужно 
примерно полстакана на ки-
лограмм фруктов. 

Теперь самое интерес-
ное: 5-7 маленьких кусочков 
рафинада смочить в конья-
ке, выложить по краю блюда, 
поджечь и, выключив свет, 
сразу же подавать десерт к 
столу. Такой вынос блюда 
смотрится очень эффектно, 
только будьте осторожны со 
спичками, не прибавляйте 
работы пожарным! Назва-
ние блюда можете изменить 
по вашему желанию. 

С Новым годом!

ЧЕМ УКРАСИТЬ НОВОГОДНИЙ СТОЛ? 

Дорогие кулинары, нет ли у вас рецепта фруктового де-
серта, не слишком дорогого и сложного в приготовлении, 
но вкусного, красивого и необычного? Такого, чтоб украсил 
новогодний стол и доставил радость детям и взрослым!

Марина Булгакова, уборщица

БУДНИВопрос -

ответ
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Ваши вопросы вы можете задать 
по телефону редакции (4722) 30-12-22 
или по электронной почте: 

gazeta@bsu.edu.ru

О “ВЕНЦЕ БЕЗБРАЧИЯ”

Отвечает заведующая 
кафедрой уголовного пра-
ва и процесса, кандидат 
юридических наук Оксана 
СТЕПАНЮК: 

– Передача денег студен-
том преподавателю до, во вре-
мя или после сдачи экзамена 
квалифицируется как взятка. 
Следует иметь в виду, что тер-
мин «взяточничество» в широ-
ком смысле слова объединяет 
два самостоятельных, но тес-
но связанных друг с другом 
состава преступления – полу-
чение взятки (ст. 290 УК РФ) и 
дачу взятки (ст. 291 УК РФ).

Объектом получения и 
дачи взятки является осно-
ванная на законе деятель-
ность государственных учеб-
ных учреждений, прошедших, 
установленную законом, обя-
зательную государственную 
аккредитацию. Поэтому лица, 
осуществляющие управлен-
ческие функции в учебных за-
ведениях, не имеющих госу-
дарственной аккредитации, 
могут нести ответственность 
лишь по ч.3 ст. 204 УК РФ за 
получение коммерческого 
подкупа. 

Предметом взятки (как 
при даче, так и при получении) 
могут быть  любые блага ма-
териального характера, в том 
числе и деньги.

С объективной стороны 
получение взятки выражается в 
принятии, как самим должност-
ным лицом (преподавателем), 
так и его посредником  (любым 
лицом) предмета взятки за 
действия лица, которые входят 
в круг его служебных обязанно-
стей (в данном случае, прием 
экзамена, зачета) и лицо своим 
деянием создает для взяткода-
теля (студента) акт, имеющий 
юридическое значение (пере-
вод на другой курс, получение 
стипендии и т.п.).

С субъективной стороны 
виновный действует с прямым 
умыслом, то есть осознает, что 
материальные ценности (день-
ги) переданы за действия в ин-
тересах взяткодателя и желает 
получить незаконную матери-
альную выгоду, путем исполь-
зования своего служебного 
положения в интересах взятко-
дателя (студента).

Субъектом преступления 
по ст. 290 УК РФ является долж-
ностное лицо, т.е. лицо, осу-
ществляющее организационно-
распорядительные функции 
в государственном учебном 
заведении. Такими лицами 
судебная практика признает 
преподавателей, наделенных 
полномочиями принимать кур-
совой, государственный экза-
мен или зачет.

Последнее время в 
университете активно ве-
дется борьба со взятками. 
Но я слышала, что, когда 
студент дает преподава-
телю деньги в надежде на 
незаслуженно хорошую 
оценку, - это не взятка, а 
подкуп. Объясните, пожа-
луйста, в чем разница.

Аноним

ПОДКУП ВЗЯТКИ НЕ СЛАЩЕ

Срок подачи заявле-
ний – месяц со дня опу-
бликования объявления 
в газете. Заявления и до-
кументы направлять на 
имя ректора по адресу: 
308015, Белгород, ул. По-
беды, 85.

– Сейчас ситуация по 
эпидемии сезонного грип-
па в Белгородской области 
стабилизировалась, и отме-
чается тенденция к сниже-
нию заболеваемости. 

Сказать точно, удастся 
ли нам оставить эпидемию 
в уходящем году, достаточ-
но сложно. Её длительность 
зависит от многих причин 

(количество вакцинирован-
ных людей, переболевших, 
погода), но в любом слу-
чае пик заболеваемости по 
сезонному гриппу мы уже 
прошли. 

Меры профилактики 
гриппа одинаковы как во 
время праздников, так и в 
будние дни: по возможности 
избегайте массовых меро-

приятий, особенно в закры-
тых помещениях, форми-
руйте активный иммунитет. 
Это значит, что всем нам 
нужно своевременно де-
лать прививки, носить ма-
ски, регулярно мыть руки, 
принимать витамины и при 
необходимости препараты, 
направленные на укрепле-
ние иммунитета.

В НОВЫЙ ГОД – С ГРИППОМ?

Хочу обратиться к специалистам нашей Клиники 
лечебно-профилактической медицины. Как чувству-
ет себя грипп, удастся ли нам оставить его в уходящем 
году? Или за новогодним столом придется сидеть в ме-
дицинских масках? Как вообще встречать праздники во 
время эпидемии?

Евгения Хохрякова, 
участница Великой Отечественной войны

Отвечает директор Клиники лечебно-профилак-
тической медицины БелГУ Михаил КРАЮШКИН:

?
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